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Silva Collecchia / LA SPEZIA

Alla Spezia scatta l�allarme 
dei vaccini  Covid scaduti.  
Infatti si  stanno sommini-
strando vaccini anti Covid 
Pfizer per cui Ë stata dispo-
sta la proroga. 

Nello specifico si tratta di 
8 lotti di vaccini che scade-
vano il 31 luglio 2022 che 
avevano ottenuto una pri-
ma proroga fino al 31 otto-
bre scorso, una seconda fi-
no al 31 gennaio 2023 e nei 
giorni scorsi Ë stato di nuo-
vo allungato  l�utilizzo  del  
farmaco  fino  alla  fine  di  
aprile. Un secondo lotto di 
vaccini con scadenza dei fla-
concini  il  31  agosto  del  
2022 Ë stato prima proroga-
to fino alla fine di novem-
bre, poi la scadenza Ë slitta-
ta al 28 febbraio 2023 e ora 
Ë stata di nuovo allungata 
al 31 maggio 2023. 

L�ultimo lotto in scaden-
za rinviata in uso in Asl5 
con scadenza al 30 settem-
bre 2022 potr‡ essere utiliz-

zato fino al 30 giugno del 
2023. In pratica l�estensio-
ne della scadenza dei fla-
concini dei vaccini anti Co-
vid Pfizer Ë stata allungata 
di ben 9 mesi. 

Naturalmente non si trat-
ta di un�iniziativa adottata 
da Asl5, ma da Alisa, l�Agen-
zia regionale della sanit‡, 
recepita dall'Unione Euro-
pea.  Ma  alla  Spezia,  
nell�ambiante  sanitario,  il  
dover somministrare vacci-
ni anti Covid scaduti da me-
si sta facendo discutere. ´E� 
l�Unione  Europea  che  ap-
prova le proroghe della vali-
dit‡ dei vaccini che gli stati 
membri devono recepire, a 
seguito di verifiche sulla sta-
bilit‡ dell�efficacia o spiega-
no da Alisa - Nella nostra Re-
gione, Alisa assicura la ca-
pillare informazione a tutti 
gli utilizzatori e ha fornito 
le specifiche perchÈ le nuo-
ve scadenze siano corretta-
mente tracciateª. 

Pfizer e BioNTech qual-
che mese fa hanno presenta-

to a Swissmedic, l�autorit‡ 
di  farmacovigilanza  della  
Svizzera, una domanda per 
modificare la durata di sta-
bilit‡ e renderla di 12 mesi, 
invece di 9 mesi, per il Co-
mirnaty, il preparato a mR-
na  usato  nella  campagna  
vaccinale  contro  il  
Sars-Cov-2. L�istituto, dopo 
aver esaminato la doman-
da, ha approvato l�estensio-
ne della data di scadenza 
del farmaco. Il periodo pro-
lungato puÚ essere applica-
to  retroattivamente,  ed  Ë  
dunque valido fin da subito 
per tutti i lotti attualmente 
disponibili e per quelli futu-
ri.  Un provvedimento che 
sarebbe scattato per smalti-
re la grandissima quantit‡ 
di dosi nei magazzini che al-
trimenti sarebbero state get-

tate via. 
Si tratta di flaconcini di 

vaccino  congelati  che  da  
tempo sarebbero negli ap-
positi  congelatori di  Asl5.  
Anche in provincia il drasti-
co calo delle vaccinazioni 
contro il Covid ha provoca-
to  giacenze  importanti  di  
flaconcini in scadenza che, 
con  l�autorizzazione  della  
proroga della scadenza fi-
no a nove mesi possono es-
sere utilizzati da quanti de-
cidono di vaccinarsi. �
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Vaccini per il Covid prorogati
Lotti validi fino al 30 giugno 
Il provvedimento di Alisa riguarda otto partite che scadevano nei mesi scorsi
´LȅAgenzia regionale della sanit‡ assicura le informazioni agli utilizzatoriª 

´» lŽUnione Europea
che approva la validit‡
dei sieri che gli Stati
devono recepireª

LA SPEZIA 

Ieri il bollettino regionale 
di  Alisa  sull�andamento  
del Covid in Liguria ripor-
tava 23 nuovi tamponi po-
sitivi alla Spezia e 1569 re-
sidenti contagiati in isola-
mento. Negli ospedali loca-
li  sono  ricoverati  58  pa-
zienti positivi, uno in pi  ̆ri-
spetto  al  giorno  prima.  
Inoltre un paziente Ë rico-
verato nel reparto di Tera-
pia Intensiva della Spezia. 

Al Sant�Andrea ci  sono 
19 pazienti ricoverati e tut-
ti gli altri sono nei reparti 
Covid  dell�ospedale  San  
Bartolomeo di Sarzana. Ie-
ri in tutta la Liguria sono 
stati 110 i nuovi positivi a 
fronte di 201 tamponi mo-
lecolari a cui si aggiungo-
no 917 test antigenici rapi-
di. 

I ricoverati negli ospeda-
li della Regione sono 390 
di cui 9 si trovano nei repar-
ti di Terapia intensiva. In 
isolamento domiciliare ci 
sono invece 4.510 perso-
ne.  I  nuovi  guariti  sono  
446, per un totale da inizio 
emergenza di 638.101. So-
no  stati  somministrati  
3.705.516  vaccini  di  cui  
286 nelle ultime 24 ore. In 
Liguria le persone decedu-
te a causa del Covid sono 
in tutto 5773. L�ultima, in 
ordine di tempo Ë decedu-
ta all�ospedale San Marti-
no di Genova ed era un uo-

mo  di  80  anni.  Intanto  
Asl5  ha  comunicato  che  
l�attivit‡  di  vaccinazione  
su prenotazione nei tre Di-
stretti seguir‡ il seguente 
calendario:  La  Spezia,  
Hub  EX  Fitram  (fino  al  
09/01/2023) lunedÏ, mer-
coledÏ e sabato dalle 8 alle 
13,30. Sarzana, Hub San 
Bartolomeo: lunedÏ, mer-
coledÏ e venerdÏ dalle 8 al-
le 13,30. LunedÏ e venerdÏ 
co-somministrazione  an-
tinfluenzale.  Levanto  (fi-
no  al  31/03/2023)  
04/01/2023, 
01/02/2023, 
01/03/2023  dalle  8  alle  

13.  Ceparana  (fino  al  
31/03/2023) 
20/01/2023, 
17/02/2023, 
17/03/2023  dalle  8  alle  
13. Ricordiamo che la vac-
cinazione contro l�influen-
za effettua insieme a quel-
la contro il Covid in tutta la 
provincia Ë possibile effet-
tuarla solo all�ospedale di 
Sarzana. 

I sanitari spezzini ribadi-
scono  l�importanza  del  
completamento  del  ciclo  
vaccinale contro il Covid e 
dell�antinfluenzale. �

S.COLL.
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In Asl5 solo 2 ginecologi in 
servizio praticano l�aborto.  
Gli specialisti sono 9 compre-
so il primario e la situazione 
locale  rappresenta  ciÚ  che  
accade in tutta Italia in mate-
ria di interruzione volonta-
ria di gravidanza (Ivg).  La 
normativa prevede che un 
medico, un anestesista o chi 
fa parte del personale non 
medico  puÚ  dichiararsi  
obiettore di coscienza e deci-
dere quindi di non praticare 
l'aborto.

Alla Spezia il  numero di  
delle Ivg Ë in calo da anni. Lo 
scorso anno gli aborti prati-
cati in sala operatoria sono 
stati circa 200. Nei primi an-
ni del Duemila superavano i 
600 all�anno. Il calo costan-
te Ë da attribuire a una mag-
giore  consapevolezza  
sull�importanza  della  con-
traccezione e anche nel terri-
torio  spezzino  attraverso  i  
consultori familiari negli an-
ni si Ë diffusa la cultura in 
questo senso.

C�Ë poi da considerare che 
la riduzione delle Ivg puÚ es-
sere  in  parte  riconducibile  
all�aumento  delle  vendite  
dei  contraccettivi  di  emer-
genza a seguito dell�elimina-
zione dell�obbligo di prescri-
zione medica da parte di Ai-
fa  della  pillola  dei  cinque  
giorni  dopo  che  dal  2020  
puÚ  essere  assunta  anche  
dalle minorenni e della pillo-

la del giorno dopo. Inoltre 
l�interruzione di gravidanza 
farmacologica ormai anche 
alla Spezia interessa circa il 
60% degli aborti. 

´I  dati  mostrano un ele-
mento importante: negli an-
ni le interruzioni volontarie 
di gravidanze stanno dimi-
nuendo sia  a  livello locale  
che nazionale. Questo decre-
mento indica una maggiore 
consapevolezza delle donne 
che induce all�uso della con-
traccezione  (ormonale  o  
Iud) che parallelamente Ë di-
ventata sempre pi˘ sicura e 
sempre pi˘ tollerata, infatti, 
i dosaggi della contraccezio-
ne ormonale sono molto ri-
dotti.  Un  altro  fattore  che  
contribuisce  Ë  anche  l�uso  
della pillola del giorno do-
po, anche questa migliorata 
in  sicurezza  e  tollerabilit‡  
oconferma Tiziana Ceccari-
ni,  responsabile  consultori  

di Asl 5 - In generale l�inter-
vento continua ad essere ri-
chiesto: da minorenni, spes-
so con problematiche fami-
liari, per le quali viene attiva-
to il servizio psicosociale; ul-
tra  quarantenni  che  non  
prendono  precauzioni  cre-
dendo di non essere pi  ̆ferti-
li; chi ha fatto un uso non cor-
retto dei contraccettivi; don-
ne che non prendono pre-
cauzioni poichÈ convinte di 
aver trovato l�uomo giusto 
che spesso le lascia appena 
informato  della  gravidan-
zaª. Continua: ´Un capitolo 
a parte Ë costituito, infine, 
dalle interruzioni terapeuti-
che per feti gravemente mal-
formati o gestanti tossicodi-
pendenti o con gravi patolo-
gie psichiatriche. Da ricorda-
re,  oltre  all�intervento chi-
rurgico, la possibilit‡ di ef-
fettuare, entro la nona setti-
mana, l�interruzione farma-
cologica con pillola abortiva 
che rappresenta una metodi-
ca non invasiva e gravata da 
un minor numero di effetti 
collaterali o conclude Cecca-
rini - Ad utilizzare l�interru-
zione di gravidanza rimane, 
comunque, una fascia debo-
le costituita soprattutto da 
donne straniere  che fanno 
parte  di  comunit‡  molto  
chiuse e difficili da raggiun-
gere anche dalle campagne 
di informazione e sensibiliz-
zazioneª. �

S.COLL.

© RIPRODUZIONE RISERVATA

LA SPEZIA 

In provincia Ë in aumento il 
numero dei giovani con pro-
blemi legati all�autismo. Da 
qui la necessit‡ di reclutare 
personale idoneo per la cu-
ra dei giovani pazienti. A 
questo  proposito  Asl5  ha  
conferito un incarico della 
durata di 12 mesi alla psico-
loga Alessia Liaci. Per Asl5 
l�importo di spesa Ë di oltre 
65 mila euro dei quali 39 
mila  euro  sono  finanziati  
dall�Istituto superiore di sa-
nit‡ per favorire l�accesso ai 
servizi  piscologici  dei  pa-
zienti con disturbi  che ri-
guardano l�autismo e i re-
stanti 26 mila sono carico 
di Asl5. La psicologa Liaci 
faceva parte della graduato-
ria di avviso pubblico ap-
provata a maggio e gi‡ uti-
lizzata fino alla nona candi-
data compresa, per il reclu-
tamento della nuova psico-
loga in Asl5. La dottoressa 
Liaci si Ë resa disponibile ad 
accettare  il  conferimento  
dell�incarico. La psicologa 
aveva gi‡ lavorato in Asl5 
con contratto Colipro per il 
potenziamento dei servizi 
sanitari territoriali durante 
l�emergenza Covid. �

S.COLL.
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Alla Spezia scatta l�allarme 
dei vaccini  Covid scaduti.  
Infatti si  stanno sommini-
strando vaccini anti Covid 
Pfizer per cui Ë stata dispo-
sta la proroga. 

Nello specifico si tratta di 
8 lotti di vaccini che scade-
vano il 31 luglio 2022 che 
avevano ottenuto una pri-
ma proroga fino al 31 otto-
bre scorso, una seconda fi-
no al 31 gennaio 2023 e nei 
giorni scorsi Ë stato di nuo-
vo allungato  l�utilizzo  del  
farmaco  fino  alla  fine  di  
aprile. Un secondo lotto di 
vaccini con scadenza dei fla-
concini  il  31  agosto  del  
2022 Ë stato prima proroga-
to fino alla fine di novem-
bre, poi la scadenza Ë slitta-
ta al 28 febbraio 2023 e ora 
Ë stata di nuovo allungata 
al 31 maggio 2023. 

L�ultimo lotto in scaden-
za rinviata in uso in Asl5 
con scadenza al 30 settem-
bre 2022 potr‡ essere utiliz-

zato fino al 30 giugno del 
2023. In pratica l�estensio-
ne della scadenza dei fla-
concini dei vaccini anti Co-
vid Pfizer Ë stata allungata 
di ben 9 mesi. 

Naturalmente non si trat-
ta di un�iniziativa adottata 
da Asl5, ma da Alisa, l�Agen-
zia regionale della sanit‡, 
recepita dall'Unione Euro-
pea.  Ma  alla  Spezia,  
nell�ambiante  sanitario,  il  
dover somministrare vacci-
ni anti Covid scaduti da me-
si sta facendo discutere. ´E� 
l�Unione  Europea  che  ap-
prova le proroghe della vali-
dit‡ dei vaccini che gli stati 
membri devono recepire, a 
seguito di verifiche sulla sta-
bilit‡ dell�efficacia o spiega-
no da Alisa - Nella nostra Re-
gione, Alisa assicura la ca-
pillare informazione a tutti 
gli utilizzatori e ha fornito 
le specifiche perchÈ le nuo-
ve scadenze siano corretta-
mente tracciateª. 

Pfizer e BioNTech qual-
che mese fa hanno presenta-

to a Swissmedic, l�autorit‡ 
di  farmacovigilanza  della  
Svizzera, una domanda per 
modificare la durata di sta-
bilit‡ e renderla di 12 mesi, 
invece di 9 mesi, per il Co-
mirnaty, il preparato a mR-
na  usato  nella  campagna  
vaccinale  contro  il  
Sars-Cov-2. L�istituto, dopo 
aver esaminato la doman-
da, ha approvato l�estensio-
ne della data di scadenza 
del farmaco. Il periodo pro-
lungato puÚ essere applica-
to  retroattivamente,  ed  Ë  
dunque valido fin da subito 
per tutti i lotti attualmente 
disponibili e per quelli futu-
ri.  Un provvedimento che 
sarebbe scattato per smalti-
re la grandissima quantit‡ 
di dosi nei magazzini che al-
trimenti sarebbero state get-

tate via. 
Si tratta di flaconcini di 

vaccino  congelati  che  da  
tempo sarebbero negli ap-
positi  congelatori di  Asl5.  
Anche in provincia il drasti-
co calo delle vaccinazioni 
contro il Covid ha provoca-
to  giacenze  importanti  di  
flaconcini in scadenza che, 
con  l�autorizzazione  della  
proroga della scadenza fi-
no a nove mesi possono es-
sere utilizzati da quanti de-
cidono di vaccinarsi. �
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LA SPEZIA 

Ieri il bollettino regionale 
di  Alisa  sull�andamento  
del Covid in Liguria ripor-
tava 23 nuovi tamponi po-
sitivi alla Spezia e 1569 re-
sidenti contagiati in isola-
mento. Negli ospedali loca-
li  sono  ricoverati  58  pa-
zienti positivi, uno in pi  ̆ri-
spetto  al  giorno  prima.  
Inoltre un paziente Ë rico-
verato nel reparto di Tera-
pia Intensiva della Spezia. 

Al Sant�Andrea ci  sono 
19 pazienti ricoverati e tut-
ti gli altri sono nei reparti 
Covid  dell�ospedale  San  
Bartolomeo di Sarzana. Ie-
ri in tutta la Liguria sono 
stati 110 i nuovi positivi a 
fronte di 201 tamponi mo-
lecolari a cui si aggiungo-
no 917 test antigenici rapi-
di. 

I ricoverati negli ospeda-
li della Regione sono 390 
di cui 9 si trovano nei repar-
ti di Terapia intensiva. In 
isolamento domiciliare ci 
sono invece 4.510 perso-
ne.  I  nuovi  guariti  sono  
446, per un totale da inizio 
emergenza di 638.101. So-
no  stati  somministrati  
3.705.516  vaccini  di  cui  
286 nelle ultime 24 ore. In 
Liguria le persone decedu-
te a causa del Covid sono 
in tutto 5773. L�ultima, in 
ordine di tempo Ë decedu-
ta all�ospedale San Marti-
no di Genova ed era un uo-

mo  di  80  anni.  Intanto  
Asl5  ha  comunicato  che  
l�attivit‡  di  vaccinazione  
su prenotazione nei tre Di-
stretti seguir‡ il seguente 
calendario:  La  Spezia,  
Hub  EX  Fitram  (fino  al  
09/01/2023) lunedÏ, mer-
coledÏ e sabato dalle 8 alle 
13,30. Sarzana, Hub San 
Bartolomeo: lunedÏ, mer-
coledÏ e venerdÏ dalle 8 al-
le 13,30. LunedÏ e venerdÏ 
co-somministrazione  an-
tinfluenzale.  Levanto  (fi-
no  al  31/03/2023)  
04/01/2023, 
01/02/2023, 
01/03/2023  dalle  8  alle  

13.  Ceparana  (fino  al  
31/03/2023) 
20/01/2023, 
17/02/2023, 
17/03/2023  dalle  8  alle  
13. Ricordiamo che la vac-
cinazione contro l�influen-
za effettua insieme a quel-
la contro il Covid in tutta la 
provincia Ë possibile effet-
tuarla solo all�ospedale di 
Sarzana. 

I sanitari spezzini ribadi-
scono  l�importanza  del  
completamento  del  ciclo  
vaccinale contro il Covid e 
dell�antinfluenzale. �

S.COLL.
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In Asl5 solo 2 ginecologi in 
servizio praticano l�aborto.  
Gli specialisti sono 9 compre-
so il primario e la situazione 
locale  rappresenta  ciÚ  che  
accade in tutta Italia in mate-
ria di interruzione volonta-
ria di gravidanza (Ivg).  La 
normativa prevede che un 
medico, un anestesista o chi 
fa parte del personale non 
medico  puÚ  dichiararsi  
obiettore di coscienza e deci-
dere quindi di non praticare 
l'aborto.

Alla Spezia il  numero di  
delle Ivg Ë in calo da anni. Lo 
scorso anno gli aborti prati-
cati in sala operatoria sono 
stati circa 200. Nei primi an-
ni del Duemila superavano i 
600 all�anno. Il calo costan-
te Ë da attribuire a una mag-
giore  consapevolezza  
sull�importanza  della  con-
traccezione e anche nel terri-
torio  spezzino  attraverso  i  
consultori familiari negli an-
ni si Ë diffusa la cultura in 
questo senso.

C�Ë poi da considerare che 
la riduzione delle Ivg puÚ es-
sere  in  parte  riconducibile  
all�aumento  delle  vendite  
dei  contraccettivi  di  emer-
genza a seguito dell�elimina-
zione dell�obbligo di prescri-
zione medica da parte di Ai-
fa  della  pillola  dei  cinque  
giorni  dopo  che  dal  2020  
puÚ  essere  assunta  anche  
dalle minorenni e della pillo-

la del giorno dopo. Inoltre 
l�interruzione di gravidanza 
farmacologica ormai anche 
alla Spezia interessa circa il 
60% degli aborti. 

´I  dati  mostrano un ele-
mento importante: negli an-
ni le interruzioni volontarie 
di gravidanze stanno dimi-
nuendo sia  a  livello locale  
che nazionale. Questo decre-
mento indica una maggiore 
consapevolezza delle donne 
che induce all�uso della con-
traccezione  (ormonale  o  
Iud) che parallelamente Ë di-
ventata sempre pi˘ sicura e 
sempre pi˘ tollerata, infatti, 
i dosaggi della contraccezio-
ne ormonale sono molto ri-
dotti.  Un  altro  fattore  che  
contribuisce  Ë  anche  l�uso  
della pillola del giorno do-
po, anche questa migliorata 
in  sicurezza  e  tollerabilit‡  
oconferma Tiziana Ceccari-
ni,  responsabile  consultori  

di Asl 5 - In generale l�inter-
vento continua ad essere ri-
chiesto: da minorenni, spes-
so con problematiche fami-
liari, per le quali viene attiva-
to il servizio psicosociale; ul-
tra  quarantenni  che  non  
prendono  precauzioni  cre-
dendo di non essere pi  ̆ferti-
li; chi ha fatto un uso non cor-
retto dei contraccettivi; don-
ne che non prendono pre-
cauzioni poichÈ convinte di 
aver trovato l�uomo giusto 
che spesso le lascia appena 
informato  della  gravidan-
zaª. Continua: ´Un capitolo 
a parte Ë costituito, infine, 
dalle interruzioni terapeuti-
che per feti gravemente mal-
formati o gestanti tossicodi-
pendenti o con gravi patolo-
gie psichiatriche. Da ricorda-
re,  oltre  all�intervento chi-
rurgico, la possibilit‡ di ef-
fettuare, entro la nona setti-
mana, l�interruzione farma-
cologica con pillola abortiva 
che rappresenta una metodi-
ca non invasiva e gravata da 
un minor numero di effetti 
collaterali o conclude Cecca-
rini - Ad utilizzare l�interru-
zione di gravidanza rimane, 
comunque, una fascia debo-
le costituita soprattutto da 
donne straniere  che fanno 
parte  di  comunit‡  molto  
chiuse e difficili da raggiun-
gere anche dalle campagne 
di informazione e sensibiliz-
zazioneª. �
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LA SPEZIA 

In provincia Ë in aumento il 
numero dei giovani con pro-
blemi legati all�autismo. Da 
qui la necessit‡ di reclutare 
personale idoneo per la cu-
ra dei giovani pazienti. A 
questo  proposito  Asl5  ha  
conferito un incarico della 
durata di 12 mesi alla psico-
loga Alessia Liaci. Per Asl5 
l�importo di spesa Ë di oltre 
65 mila euro dei quali 39 
mila  euro  sono  finanziati  
dall�Istituto superiore di sa-
nit‡ per favorire l�accesso ai 
servizi  piscologici  dei  pa-
zienti con disturbi  che ri-
guardano l�autismo e i re-
stanti 26 mila sono carico 
di Asl5. La psicologa Liaci 
faceva parte della graduato-
ria di avviso pubblico ap-
provata a maggio e gi‡ uti-
lizzata fino alla nona candi-
data compresa, per il reclu-
tamento della nuova psico-
loga in Asl5. La dottoressa 
Liaci si Ë resa disponibile ad 
accettare  il  conferimento  
dell�incarico. La psicologa 
aveva gi‡ lavorato in Asl5 
con contratto Colipro per il 
potenziamento dei servizi 
sanitari territoriali durante 
l�emergenza Covid. �
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Alla Spezia scatta l�allarme 
dei vaccini  Covid scaduti.  
Infatti si  stanno sommini-
strando vaccini anti Covid 
Pfizer per cui Ë stata dispo-
sta la proroga. 

Nello specifico si tratta di 
8 lotti di vaccini che scade-
vano il 31 luglio 2022 che 
avevano ottenuto una pri-
ma proroga fino al 31 otto-
bre scorso, una seconda fi-
no al 31 gennaio 2023 e nei 
giorni scorsi Ë stato di nuo-
vo allungato  l�utilizzo  del  
farmaco  fino  alla  fine  di  
aprile. Un secondo lotto di 
vaccini con scadenza dei fla-
concini  il  31  agosto  del  
2022 Ë stato prima proroga-
to fino alla fine di novem-
bre, poi la scadenza Ë slitta-
ta al 28 febbraio 2023 e ora 
Ë stata di nuovo allungata 
al 31 maggio 2023. 

L�ultimo lotto in scaden-
za rinviata in uso in Asl5 
con scadenza al 30 settem-
bre 2022 potr‡ essere utiliz-

zato fino al 30 giugno del 
2023. In pratica l�estensio-
ne della scadenza dei fla-
concini dei vaccini anti Co-
vid Pfizer Ë stata allungata 
di ben 9 mesi. 

Naturalmente non si trat-
ta di un�iniziativa adottata 
da Asl5, ma da Alisa, l�Agen-
zia regionale della sanit‡, 
recepita dall'Unione Euro-
pea.  Ma  alla  Spezia,  
nell�ambiante  sanitario,  il  
dover somministrare vacci-
ni anti Covid scaduti da me-
si sta facendo discutere. ´E� 
l�Unione  Europea  che  ap-
prova le proroghe della vali-
dit‡ dei vaccini che gli stati 
membri devono recepire, a 
seguito di verifiche sulla sta-
bilit‡ dell�efficacia o spiega-
no da Alisa - Nella nostra Re-
gione, Alisa assicura la ca-
pillare informazione a tutti 
gli utilizzatori e ha fornito 
le specifiche perchÈ le nuo-
ve scadenze siano corretta-
mente tracciateª. 

Pfizer e BioNTech qual-
che mese fa hanno presenta-

to a Swissmedic, l�autorit‡ 
di  farmacovigilanza  della  
Svizzera, una domanda per 
modificare la durata di sta-
bilit‡ e renderla di 12 mesi, 
invece di 9 mesi, per il Co-
mirnaty, il preparato a mR-
na  usato  nella  campagna  
vaccinale  contro  il  
Sars-Cov-2. L�istituto, dopo 
aver esaminato la doman-
da, ha approvato l�estensio-
ne della data di scadenza 
del farmaco. Il periodo pro-
lungato puÚ essere applica-
to  retroattivamente,  ed  Ë  
dunque valido fin da subito 
per tutti i lotti attualmente 
disponibili e per quelli futu-
ri.  Un provvedimento che 
sarebbe scattato per smalti-
re la grandissima quantit‡ 
di dosi nei magazzini che al-
trimenti sarebbero state get-

tate via. 
Si tratta di flaconcini di 

vaccino  congelati  che  da  
tempo sarebbero negli ap-
positi  congelatori di  Asl5.  
Anche in provincia il drasti-
co calo delle vaccinazioni 
contro il Covid ha provoca-
to  giacenze  importanti  di  
flaconcini in scadenza che, 
con  l�autorizzazione  della  
proroga della scadenza fi-
no a nove mesi possono es-
sere utilizzati da quanti de-
cidono di vaccinarsi. �
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I nuovi positivi sono 23
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Lȅospedale San Bartolomeo di Sarzana

Lȅospedale della Spezia

Un vaccino pronto per la somministrazione 

la campagna di immunizzazione

Vaccini per il Covid prorogati
Lotti validi fino al 30 giugno 
Il provvedimento di Alisa riguarda otto partite che scadevano nei mesi scorsi
´LȅAgenzia regionale della sanit‡ assicura le informazioni agli utilizzatoriª 

´» lŽUnione Europea
che approva la validit‡
dei sieri che gli Stati
devono recepireª

LA SPEZIA 

Ieri il bollettino regionale 
di  Alisa  sull�andamento  
del Covid in Liguria ripor-
tava 23 nuovi tamponi po-
sitivi alla Spezia e 1569 re-
sidenti contagiati in isola-
mento. Negli ospedali loca-
li  sono  ricoverati  58  pa-
zienti positivi, uno in pi  ̆ri-
spetto  al  giorno  prima.  
Inoltre un paziente Ë rico-
verato nel reparto di Tera-
pia Intensiva della Spezia. 

Al Sant�Andrea ci  sono 
19 pazienti ricoverati e tut-
ti gli altri sono nei reparti 
Covid  dell�ospedale  San  
Bartolomeo di Sarzana. Ie-
ri in tutta la Liguria sono 
stati 110 i nuovi positivi a 
fronte di 201 tamponi mo-
lecolari a cui si aggiungo-
no 917 test antigenici rapi-
di. 

I ricoverati negli ospeda-
li della Regione sono 390 
di cui 9 si trovano nei repar-
ti di Terapia intensiva. In 
isolamento domiciliare ci 
sono invece 4.510 perso-
ne.  I  nuovi  guariti  sono  
446, per un totale da inizio 
emergenza di 638.101. So-
no  stati  somministrati  
3.705.516  vaccini  di  cui  
286 nelle ultime 24 ore. In 
Liguria le persone decedu-
te a causa del Covid sono 
in tutto 5773. L�ultima, in 
ordine di tempo Ë decedu-
ta all�ospedale San Marti-
no di Genova ed era un uo-

mo  di  80  anni.  Intanto  
Asl5  ha  comunicato  che  
l�attivit‡  di  vaccinazione  
su prenotazione nei tre Di-
stretti seguir‡ il seguente 
calendario:  La  Spezia,  
Hub  EX  Fitram  (fino  al  
09/01/2023) lunedÏ, mer-
coledÏ e sabato dalle 8 alle 
13,30. Sarzana, Hub San 
Bartolomeo: lunedÏ, mer-
coledÏ e venerdÏ dalle 8 al-
le 13,30. LunedÏ e venerdÏ 
co-somministrazione  an-
tinfluenzale.  Levanto  (fi-
no  al  31/03/2023)  
04/01/2023, 
01/02/2023, 
01/03/2023  dalle  8  alle  

13.  Ceparana  (fino  al  
31/03/2023) 
20/01/2023, 
17/02/2023, 
17/03/2023  dalle  8  alle  
13. Ricordiamo che la vac-
cinazione contro l�influen-
za effettua insieme a quel-
la contro il Covid in tutta la 
provincia Ë possibile effet-
tuarla solo all�ospedale di 
Sarzana. 

I sanitari spezzini ribadi-
scono  l�importanza  del  
completamento  del  ciclo  
vaccinale contro il Covid e 
dell�antinfluenzale. �
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In Asl5 solo 2 ginecologi in 
servizio praticano l�aborto.  
Gli specialisti sono 9 compre-
so il primario e la situazione 
locale  rappresenta  ciÚ  che  
accade in tutta Italia in mate-
ria di interruzione volonta-
ria di gravidanza (Ivg).  La 
normativa prevede che un 
medico, un anestesista o chi 
fa parte del personale non 
medico  puÚ  dichiararsi  
obiettore di coscienza e deci-
dere quindi di non praticare 
l'aborto.

Alla Spezia il  numero di  
delle Ivg Ë in calo da anni. Lo 
scorso anno gli aborti prati-
cati in sala operatoria sono 
stati circa 200. Nei primi an-
ni del Duemila superavano i 
600 all�anno. Il calo costan-
te Ë da attribuire a una mag-
giore  consapevolezza  
sull�importanza  della  con-
traccezione e anche nel terri-
torio  spezzino  attraverso  i  
consultori familiari negli an-
ni si Ë diffusa la cultura in 
questo senso.

C�Ë poi da considerare che 
la riduzione delle Ivg puÚ es-
sere  in  parte  riconducibile  
all�aumento  delle  vendite  
dei  contraccettivi  di  emer-
genza a seguito dell�elimina-
zione dell�obbligo di prescri-
zione medica da parte di Ai-
fa  della  pillola  dei  cinque  
giorni  dopo  che  dal  2020  
puÚ  essere  assunta  anche  
dalle minorenni e della pillo-

la del giorno dopo. Inoltre 
l�interruzione di gravidanza 
farmacologica ormai anche 
alla Spezia interessa circa il 
60% degli aborti. 

´I  dati  mostrano un ele-
mento importante: negli an-
ni le interruzioni volontarie 
di gravidanze stanno dimi-
nuendo sia  a  livello locale  
che nazionale. Questo decre-
mento indica una maggiore 
consapevolezza delle donne 
che induce all�uso della con-
traccezione  (ormonale  o  
Iud) che parallelamente Ë di-
ventata sempre pi˘ sicura e 
sempre pi˘ tollerata, infatti, 
i dosaggi della contraccezio-
ne ormonale sono molto ri-
dotti.  Un  altro  fattore  che  
contribuisce  Ë  anche  l�uso  
della pillola del giorno do-
po, anche questa migliorata 
in  sicurezza  e  tollerabilit‡  
oconferma Tiziana Ceccari-
ni,  responsabile  consultori  

di Asl 5 - In generale l�inter-
vento continua ad essere ri-
chiesto: da minorenni, spes-
so con problematiche fami-
liari, per le quali viene attiva-
to il servizio psicosociale; ul-
tra  quarantenni  che  non  
prendono  precauzioni  cre-
dendo di non essere pi  ̆ferti-
li; chi ha fatto un uso non cor-
retto dei contraccettivi; don-
ne che non prendono pre-
cauzioni poichÈ convinte di 
aver trovato l�uomo giusto 
che spesso le lascia appena 
informato  della  gravidan-
zaª. Continua: ´Un capitolo 
a parte Ë costituito, infine, 
dalle interruzioni terapeuti-
che per feti gravemente mal-
formati o gestanti tossicodi-
pendenti o con gravi patolo-
gie psichiatriche. Da ricorda-
re,  oltre  all�intervento chi-
rurgico, la possibilit‡ di ef-
fettuare, entro la nona setti-
mana, l�interruzione farma-
cologica con pillola abortiva 
che rappresenta una metodi-
ca non invasiva e gravata da 
un minor numero di effetti 
collaterali o conclude Cecca-
rini - Ad utilizzare l�interru-
zione di gravidanza rimane, 
comunque, una fascia debo-
le costituita soprattutto da 
donne straniere  che fanno 
parte  di  comunit‡  molto  
chiuse e difficili da raggiun-
gere anche dalle campagne 
di informazione e sensibiliz-
zazioneª. �
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In provincia Ë in aumento il 
numero dei giovani con pro-
blemi legati all�autismo. Da 
qui la necessit‡ di reclutare 
personale idoneo per la cu-
ra dei giovani pazienti. A 
questo  proposito  Asl5  ha  
conferito un incarico della 
durata di 12 mesi alla psico-
loga Alessia Liaci. Per Asl5 
l�importo di spesa Ë di oltre 
65 mila euro dei quali 39 
mila  euro  sono  finanziati  
dall�Istituto superiore di sa-
nit‡ per favorire l�accesso ai 
servizi  piscologici  dei  pa-
zienti con disturbi  che ri-
guardano l�autismo e i re-
stanti 26 mila sono carico 
di Asl5. La psicologa Liaci 
faceva parte della graduato-
ria di avviso pubblico ap-
provata a maggio e gi‡ uti-
lizzata fino alla nona candi-
data compresa, per il reclu-
tamento della nuova psico-
loga in Asl5. La dottoressa 
Liaci si Ë resa disponibile ad 
accettare  il  conferimento  
dell�incarico. La psicologa 
aveva gi‡ lavorato in Asl5 
con contratto Colipro per il 
potenziamento dei servizi 
sanitari territoriali durante 
l�emergenza Covid. �
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Alla Spezia scatta l�allarme 
dei vaccini  Covid scaduti.  
Infatti si  stanno sommini-
strando vaccini anti Covid 
Pfizer per cui Ë stata dispo-
sta la proroga. 

Nello specifico si tratta di 
8 lotti di vaccini che scade-
vano il 31 luglio 2022 che 
avevano ottenuto una pri-
ma proroga fino al 31 otto-
bre scorso, una seconda fi-
no al 31 gennaio 2023 e nei 
giorni scorsi Ë stato di nuo-
vo allungato  l�utilizzo  del  
farmaco  fino  alla  fine  di  
aprile. Un secondo lotto di 
vaccini con scadenza dei fla-
concini  il  31  agosto  del  
2022 Ë stato prima proroga-
to fino alla fine di novem-
bre, poi la scadenza Ë slitta-
ta al 28 febbraio 2023 e ora 
Ë stata di nuovo allungata 
al 31 maggio 2023. 

L�ultimo lotto in scaden-
za rinviata in uso in Asl5 
con scadenza al 30 settem-
bre 2022 potr‡ essere utiliz-

zato fino al 30 giugno del 
2023. In pratica l�estensio-
ne della scadenza dei fla-
concini dei vaccini anti Co-
vid Pfizer Ë stata allungata 
di ben 9 mesi. 

Naturalmente non si trat-
ta di un�iniziativa adottata 
da Asl5, ma da Alisa, l�Agen-
zia regionale della sanit‡, 
recepita dall'Unione Euro-
pea.  Ma  alla  Spezia,  
nell�ambiante  sanitario,  il  
dover somministrare vacci-
ni anti Covid scaduti da me-
si sta facendo discutere. ´E� 
l�Unione  Europea  che  ap-
prova le proroghe della vali-
dit‡ dei vaccini che gli stati 
membri devono recepire, a 
seguito di verifiche sulla sta-
bilit‡ dell�efficacia o spiega-
no da Alisa - Nella nostra Re-
gione, Alisa assicura la ca-
pillare informazione a tutti 
gli utilizzatori e ha fornito 
le specifiche perchÈ le nuo-
ve scadenze siano corretta-
mente tracciateª. 

Pfizer e BioNTech qual-
che mese fa hanno presenta-

to a Swissmedic, l�autorit‡ 
di  farmacovigilanza  della  
Svizzera, una domanda per 
modificare la durata di sta-
bilit‡ e renderla di 12 mesi, 
invece di 9 mesi, per il Co-
mirnaty, il preparato a mR-
na  usato  nella  campagna  
vaccinale  contro  il  
Sars-Cov-2. L�istituto, dopo 
aver esaminato la doman-
da, ha approvato l�estensio-
ne della data di scadenza 
del farmaco. Il periodo pro-
lungato puÚ essere applica-
to  retroattivamente,  ed  Ë  
dunque valido fin da subito 
per tutti i lotti attualmente 
disponibili e per quelli futu-
ri.  Un provvedimento che 
sarebbe scattato per smalti-
re la grandissima quantit‡ 
di dosi nei magazzini che al-
trimenti sarebbero state get-

tate via. 
Si tratta di flaconcini di 

vaccino  congelati  che  da  
tempo sarebbero negli ap-
positi  congelatori di  Asl5.  
Anche in provincia il drasti-
co calo delle vaccinazioni 
contro il Covid ha provoca-
to  giacenze  importanti  di  
flaconcini in scadenza che, 
con  l�autorizzazione  della  
proroga della scadenza fi-
no a nove mesi possono es-
sere utilizzati da quanti de-
cidono di vaccinarsi. �
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Ricoveri, un paziente in pi˘
I nuovi positivi sono 23

i numeri del santȅandrea

Sette obiettori su nove in Asl 5
Duecento allŽanno gli aborti

Lȅospedale San Bartolomeo di Sarzana

Lȅospedale della Spezia

Un vaccino pronto per la somministrazione 

la campagna di immunizzazione

Vaccini per il Covid prorogati
Lotti validi fino al 30 giugno 
Il provvedimento di Alisa riguarda otto partite che scadevano nei mesi scorsi
´LȅAgenzia regionale della sanit‡ assicura le informazioni agli utilizzatoriª 

´» lŽUnione Europea
che approva la validit‡
dei sieri che gli Stati
devono recepireª

LA SPEZIA 

Ieri il bollettino regionale 
di  Alisa  sull�andamento  
del Covid in Liguria ripor-
tava 23 nuovi tamponi po-
sitivi alla Spezia e 1569 re-
sidenti contagiati in isola-
mento. Negli ospedali loca-
li  sono  ricoverati  58  pa-
zienti positivi, uno in pi  ̆ri-
spetto  al  giorno  prima.  
Inoltre un paziente Ë rico-
verato nel reparto di Tera-
pia Intensiva della Spezia. 

Al Sant�Andrea ci  sono 
19 pazienti ricoverati e tut-
ti gli altri sono nei reparti 
Covid  dell�ospedale  San  
Bartolomeo di Sarzana. Ie-
ri in tutta la Liguria sono 
stati 110 i nuovi positivi a 
fronte di 201 tamponi mo-
lecolari a cui si aggiungo-
no 917 test antigenici rapi-
di. 

I ricoverati negli ospeda-
li della Regione sono 390 
di cui 9 si trovano nei repar-
ti di Terapia intensiva. In 
isolamento domiciliare ci 
sono invece 4.510 perso-
ne.  I  nuovi  guariti  sono  
446, per un totale da inizio 
emergenza di 638.101. So-
no  stati  somministrati  
3.705.516  vaccini  di  cui  
286 nelle ultime 24 ore. In 
Liguria le persone decedu-
te a causa del Covid sono 
in tutto 5773. L�ultima, in 
ordine di tempo Ë decedu-
ta all�ospedale San Marti-
no di Genova ed era un uo-

mo  di  80  anni.  Intanto  
Asl5  ha  comunicato  che  
l�attivit‡  di  vaccinazione  
su prenotazione nei tre Di-
stretti seguir‡ il seguente 
calendario:  La  Spezia,  
Hub  EX  Fitram  (fino  al  
09/01/2023) lunedÏ, mer-
coledÏ e sabato dalle 8 alle 
13,30. Sarzana, Hub San 
Bartolomeo: lunedÏ, mer-
coledÏ e venerdÏ dalle 8 al-
le 13,30. LunedÏ e venerdÏ 
co-somministrazione  an-
tinfluenzale.  Levanto  (fi-
no  al  31/03/2023)  
04/01/2023, 
01/02/2023, 
01/03/2023  dalle  8  alle  

13.  Ceparana  (fino  al  
31/03/2023) 
20/01/2023, 
17/02/2023, 
17/03/2023  dalle  8  alle  
13. Ricordiamo che la vac-
cinazione contro l�influen-
za effettua insieme a quel-
la contro il Covid in tutta la 
provincia Ë possibile effet-
tuarla solo all�ospedale di 
Sarzana. 

I sanitari spezzini ribadi-
scono  l�importanza  del  
completamento  del  ciclo  
vaccinale contro il Covid e 
dell�antinfluenzale. �
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In Asl5 solo 2 ginecologi in 
servizio praticano l�aborto.  
Gli specialisti sono 9 compre-
so il primario e la situazione 
locale  rappresenta  ciÚ  che  
accade in tutta Italia in mate-
ria di interruzione volonta-
ria di gravidanza (Ivg).  La 
normativa prevede che un 
medico, un anestesista o chi 
fa parte del personale non 
medico  puÚ  dichiararsi  
obiettore di coscienza e deci-
dere quindi di non praticare 
l'aborto.

Alla Spezia il  numero di  
delle Ivg Ë in calo da anni. Lo 
scorso anno gli aborti prati-
cati in sala operatoria sono 
stati circa 200. Nei primi an-
ni del Duemila superavano i 
600 all�anno. Il calo costan-
te Ë da attribuire a una mag-
giore  consapevolezza  
sull�importanza  della  con-
traccezione e anche nel terri-
torio  spezzino  attraverso  i  
consultori familiari negli an-
ni si Ë diffusa la cultura in 
questo senso.

C�Ë poi da considerare che 
la riduzione delle Ivg puÚ es-
sere  in  parte  riconducibile  
all�aumento  delle  vendite  
dei  contraccettivi  di  emer-
genza a seguito dell�elimina-
zione dell�obbligo di prescri-
zione medica da parte di Ai-
fa  della  pillola  dei  cinque  
giorni  dopo  che  dal  2020  
puÚ  essere  assunta  anche  
dalle minorenni e della pillo-

la del giorno dopo. Inoltre 
l�interruzione di gravidanza 
farmacologica ormai anche 
alla Spezia interessa circa il 
60% degli aborti. 

´I  dati  mostrano un ele-
mento importante: negli an-
ni le interruzioni volontarie 
di gravidanze stanno dimi-
nuendo sia  a  livello locale  
che nazionale. Questo decre-
mento indica una maggiore 
consapevolezza delle donne 
che induce all�uso della con-
traccezione  (ormonale  o  
Iud) che parallelamente Ë di-
ventata sempre pi˘ sicura e 
sempre pi˘ tollerata, infatti, 
i dosaggi della contraccezio-
ne ormonale sono molto ri-
dotti.  Un  altro  fattore  che  
contribuisce  Ë  anche  l�uso  
della pillola del giorno do-
po, anche questa migliorata 
in  sicurezza  e  tollerabilit‡  
oconferma Tiziana Ceccari-
ni,  responsabile  consultori  

di Asl 5 - In generale l�inter-
vento continua ad essere ri-
chiesto: da minorenni, spes-
so con problematiche fami-
liari, per le quali viene attiva-
to il servizio psicosociale; ul-
tra  quarantenni  che  non  
prendono  precauzioni  cre-
dendo di non essere pi  ̆ferti-
li; chi ha fatto un uso non cor-
retto dei contraccettivi; don-
ne che non prendono pre-
cauzioni poichÈ convinte di 
aver trovato l�uomo giusto 
che spesso le lascia appena 
informato  della  gravidan-
zaª. Continua: ´Un capitolo 
a parte Ë costituito, infine, 
dalle interruzioni terapeuti-
che per feti gravemente mal-
formati o gestanti tossicodi-
pendenti o con gravi patolo-
gie psichiatriche. Da ricorda-
re,  oltre  all�intervento chi-
rurgico, la possibilit‡ di ef-
fettuare, entro la nona setti-
mana, l�interruzione farma-
cologica con pillola abortiva 
che rappresenta una metodi-
ca non invasiva e gravata da 
un minor numero di effetti 
collaterali o conclude Cecca-
rini - Ad utilizzare l�interru-
zione di gravidanza rimane, 
comunque, una fascia debo-
le costituita soprattutto da 
donne straniere  che fanno 
parte  di  comunit‡  molto  
chiuse e difficili da raggiun-
gere anche dalle campagne 
di informazione e sensibiliz-
zazioneª. �

S.COLL.
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In provincia Ë in aumento il 
numero dei giovani con pro-
blemi legati all�autismo. Da 
qui la necessit‡ di reclutare 
personale idoneo per la cu-
ra dei giovani pazienti. A 
questo  proposito  Asl5  ha  
conferito un incarico della 
durata di 12 mesi alla psico-
loga Alessia Liaci. Per Asl5 
l�importo di spesa Ë di oltre 
65 mila euro dei quali 39 
mila  euro  sono  finanziati  
dall�Istituto superiore di sa-
nit‡ per favorire l�accesso ai 
servizi  piscologici  dei  pa-
zienti con disturbi  che ri-
guardano l�autismo e i re-
stanti 26 mila sono carico 
di Asl5. La psicologa Liaci 
faceva parte della graduato-
ria di avviso pubblico ap-
provata a maggio e gi‡ uti-
lizzata fino alla nona candi-
data compresa, per il reclu-
tamento della nuova psico-
loga in Asl5. La dottoressa 
Liaci si Ë resa disponibile ad 
accettare  il  conferimento  
dell�incarico. La psicologa 
aveva gi‡ lavorato in Asl5 
con contratto Colipro per il 
potenziamento dei servizi 
sanitari territoriali durante 
l�emergenza Covid. �

S.COLL.

organico

Autismo
in crescita,
assunta
una psicologa
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La Spezia

Il vescovo ricorda papa Ratzinger
anche con un video su Youtube
E questa sera alle 18.30
nella cripta di Cristo Re
una messa in suffragio
per il pontefice emerito

L’ex vescovo della Spezia Francesco Moraglia insieme a Benedetto XVI

LA SPEZIA

Verrà celebrata stasera alle
18,30 nella cripta della cattedra-
le di Cristo una messa in suffra-
gio del papa emerito Benedetto
XVI scomparso sabato scorso.
A presiedere la celebrazione sa-
rà il vescovo diocesano monsi-
gnor Luigi Ernesto Palletti. Fu
proprio papa Ratzinger a nomi-
nare monsignor Palletti vesco-
vo della Spezia-Sarzana-Brugna-
to il 20 ottobre 2012. Monsignor
Palletti ha ricordato su You Tu-
be la figura del papa emerito
chiedendo preghiere di suffra-
gio agli spezzini. Anche il prede-
cessore del vescovo attuale, il
patriarca di Venezia Francesco
Moraglia, fu prima nominato ve-
scovo spezzino il 3 dicembre
2007 da papa Benedetto XVI e
successivamente il 31 gennaio
2012 arcivescovo metropolita
della Serenissima.
Quello del papa emerito con la
realtà spezzina fu un legame so-
lido testimoniato da alcuni fatti
ricordati in questi giorni di dolo-
re per la sua scomparsa. Nel set-
tembre 2007 papa Ratzinger,
come ha ricordato Egidio Banti,
in visita all’abbazia benedettina
di Heiligenkreuz (Santa Croce)
vicino a Vienna ricordò testual-

mente « l’immagine del crocifis-
so sopra l’altare, il cui originale
romano si trova nel duomo a
Sarzana». Infatti, l’abate vienne-
se che vide l’opera di Guglielmo
del 1138 nella cattedrale di san-
ta Maria Assunta negli anni set-
tanta ne volle una copia. Questa
fu realizzata dall’artista arcola-
no Renato Manfredi e si trova
tuttora nell’abbazia viennese. Il
volto del Cristo morente sulla
Croce, ma già trasfigurato e vi-

vo colpì il papa tedesco che lo
citò. Un altro motivo di vicinan-
za del pontefice bavarese con la
nostra provincia fu l’udienza
che concesse all’allora sindaco
di Borghetto Vara, Fabio Vincen-
zi con una delegazione di abitan-
ti del paese della val di Vara il 18
gennaio 2012, meno di tre mesi
dopo l’alluvione che devastò lo
spezzino il 25 ottobre 2011. «Fui
ricevuto da Benedetto XVI – rac-
conta con emozione Vincenzi –
al termine dell’udienza generale
in aula Paolo VI, insieme all’allo-
ra parroco don Tommaso Fasoli
e a don Fabrizio Ferrari e don Mi-
chail Cereghino. Avevo timore
di trovarmi di fronte a una perso-
na distaccata, invece fui colpito
dalla sua dolcezza e umanità».

Fabrizio Dellepiane

Solidarietà

Quattro defibrillatori per i borghi
Tive6 ha già raccolto 2.400 euro
In campo l’associazione
grazie anche al sostegno
di Spezia Calcio e Coop
Ecco i numeri estratti

Grazie alla donazione dello Spe-
zia calcio e di Coop Liguria, da
parte dell’associazione Tive6 so-
no stati raccolti 2.400 euro a so-
stegno del progetto ‘Hertz to
Heart Village’ per la consegna
di quattro defibrillatori nei bor-
ghi della provincia. I promotori
del sodalizio in memoria di Mat-
teo Tivegna – dipendente Enel e
grandissimo tifoso degli aquilot-
ti, scomparso sei anni fa – rin-
graziano per la collaborazione il
Bar Energy della Centrale Enel
della Spezia, il ristorante Mar-

gherita e le sue sorelle, la Prote-
zione civile di Ameglia, la scuo-
la d’infanzia Leo Lionni di Ame-
glia, il Circolo Arci ‘Il Campetto’
di Fossitermi, il distributore
Agip di Ceparana, il ‘Paese delle
Cose’ di Vezzano, l’Arci Concor-
dia La Lizza e la pro loco di Pitel-

li. Lo spirito e il sorriso di Mat-
teo, d’altra parte, non hanno
mai abbandonato gli amici e i
colleghi, che si sono uniti
nell’associazione e anno già ap-
prontato diverse iniziative bene-
fiche. Ma ecco i vincitori delle
maglie di Aquilotto Tive6 con
estrazione del 31 dicembre
(nell’ordine la ruota, il numero e
il vincitore): Bari 5 Gisella Lusar-
di, Cagliari 76 Lorenzo Lulli, Ge-
nova 81 Davide Natale, Firenze
58 Massimo Mancuso, Milano
78 Massimo Raspini, Napoli 18
Cristiano Giannini, Palermo 48
Eugenio Trenti, Roma 40 Carlo
Orlandi, Torino 39 Marco Marac-
ci, Venezia 77 Riccardo Cerretti,
Nazionale 31 Gionata Moretti.
Ah, un particolare, sulle sei ruo-
te disponibili i biglietti sono an-
dati sold out.

m. magi

Progettare il futuro

Beni confiscati alla criminalità
Dalla Regione 480mila euro
per la ristrutturazione edilizia

Alla Spezia sono previsti
due programmi di recupero:
un’unità in piazza Chiodo
e un alloggio in via Mazzini

LEGAME CONSOLIDATO

Nel gennaio 2012
incontrò il sindaco
di Borghetto Vara
travolto dal dramma
dell’alluvione

Una delegazione del Lions club
Colli Spezzini, guidata dal presi-
dente Luciano Piovano, si è re-
cata nei giorni scorsi nella sede
dell’associazione Missione
2000 di via Torino, per conse-
gnare generi alimentari a soste-
gno del service lionistico ‘Ag-
giungi un posto a tavola’. Vari
prodotti, tra cui panettoni, olio
d’oliva, tonno in scatola, pasta
in diversi formati e salsa di po-
modoro che aiuterà il sodalizio
a preparare i pasti serviti nella
mensa serale ai più bisognosi.
Questo, in occasione della Gior-
nata Internazionale della Solida-
rietà umana (il 20 dicembre),
che la identifica come valore
fondamentale e universale tra i
popoli, nella quale i Lions club
sono invitati a donare pasti cal-
di alle persone che si trovano in
difficoltà. «Siamo molto orgo-
gliosi di poter partecipare all’at-
tività svolta da Missione 2000 a
sostegno delle fasce più deboli
della popolazione – dichiara Pio-
vano – e sentiamo come Lions il
bisogno di aiutare con il nostro
contributo queste realtà attive
nel campo sociale». Conclude il
presidente dell’associazione An-
drea Menichinelli: «Ringraziamo
il Lions club Colli Spezzini per la
donazione che sostiene il no-
stro obiettivo di fornire pasti cal-
di ai più bisognosi attraverso il
servizio della mensa serale».

Missione 2000
Pacco dono
dei Lions

Via libera a 480mila euro regio-
nali per la ristrutturazione edili-
zia di otto beni immobili confi-
scati alla criminalità organizzata
in Liguria. «Un risultato impor-
tante che genererà 696mila eu-
ro di investimenti sul territorio»,
spiega l’assessore regionale al-
la sicurezza Andrea Benveduti,
proponente del bando che ha
generato ad ottobre l’interesse
di alcuni Comuni, con un contri-
buto a fondo perduto che rag-
giunge in alcuni casi l’80% delle
spese. Due i progetti a Genova:
uno nel quartiere del Lagaccio e

uno nel centro storico, dove sor-
geranno due alloggi gestiti
dall’Ufficio emergenza abitativa
del Comune. Anche alla Spezia
due programmi di recupero edi-
lizio: un’unità immobiliare in
piazza Chiodo, attualmente de-
stinata ad uso commerciale, ver-
rà adibita a Centro polivalente
per l’ospitalità e l’accoglienza
turistica; mentre un immobile in
viale Mazzini verrà riqualificato
quale spazio di co-working per i
giovani. A Spotorno, nell’ex Ho-
tel Roma sorgeranno sale prove
musicali, sale di ascolto, aule di-
dattiche, scuola di musica e la-
boratori. Mentre nel Complesso
Mattarella di Arcola verrà realiz-
zato un impianto fotovoltaico
che costituirà il primo nucleo di
una comunità energetica rinno-
vabile.

L’associazione no profit Tan-
dem piange il suo presidente,
Giorgio Del Fante (nella foto),
68 anni, venuto a mancare il
giorno di Capodanno. Lascia un
vuoto nel gruppo, di cui dal
2017 ne era diventato il simbolo
e nonostante il suo handicap
era sempre in prima linea
nell’aiutare e nel far divertire so-
prattutto i bambini: in occasio-
ne dei campus estivi lasciava in-
fatti l’orologio a casa ed era il lo-
ro compagno di giochi. Il suo
aspetto spesso burbero nascon-
deva una persona di grande
umanità e disponibilità. L’ultima
sua apparizione poco prima del-
le festività, quando aveva ac-
compagnato i membri dell’asso-
ciazione a portare i doni di Nata-
le in Pediatria. E tutti lo vogliono
ricordare così. I funerali que-
st’oggi alle 15 nella Chiesa di
Sant’Anna al Felettino. «Ciao
Presidente, sarai sempre nei no-
stri cuori: Daniele Alessandro,
Federica, Rita, Pietro Lucia, An-
drea, Tony, Daniela, Gioia, Isa,
Corrado, Danilo, Lisa, gli Scur-
ce, gli Street Knight e tutti colo-
ro che lo hanno conosciuto».

M.Z.

Si è spento
Del Fante
della Tandem

Fatti e volti della città



Premette che non è un marziano 
arrivato dal cielo: che lui, Francesco 
Quaglia, fino al 31 dicembre scorso 
era direttore del Dipartimento della 
Salute in Regione. E sapeva quali 
erano (e sono) le criticità 
dell’ospedale Galliera. Chissà se ha 
condiviso le “saette” dell’assessore 
regionale Angelo Gratarola: per le 14 
ambulanze in attesa il 27 dicembre al 
pronto soccorso; ed i malati 24 ore 
sulle barelle. O meglio: i “fulmini” 
sull’ospedale che non ha “nascosto 
la polvere sotto il tappeto”, 
offuscando così il piano regionale 
per affrontare le festività natalizie.
Il nuovo direttore generale al suo 
primo giorno di insediamento 
(ufficiale), spedito al capezzale del 
“grande malato” soprattutto per 
ricucire il rapporto tra i vertici e i 
dipendenti, mette le mani avanti: 
«Le considerazioni di ordine politico 
non fanno parte del mio giudizio, 
ma non credo che vi siano stati 
attacchi al personale 
medico-sanitario ( peraltro in questo 
ultimo periodo non molto 
numeroso). Vi è un problema di 
carenza nell’organico che dovrà 
essere integrato già da gennaio, con 
l’assunzione di 25 infermieri e di altri 
35 ad inizio febbraio». 

Basta questo a spiegare le 
criticità del Galliera? 
«Questo è un tema generale. Poi ci 
sono le specificità di un ospedale 
con grossi problemi strutturali: 
iniziato a costruire nel 1873 ed 
entrato in servizio alla fine degli 
Anni Ottanta dell’Ottocento. 
Problemi che si sono appesantiti col 
tempo: è pacifico che nell’odierno 
debba funzionare con posti letto 
attrezzati in una struttura moderna, 
in grado di far fronte alle 
emergenze. Oggi ho guardato l’iter 

del progetto del Nuovo Galliera 
(pensato già alla fine degli Anni 
Novanta) ed ho visto il numero 
infinito di ricorsi. Oggi siamo nel 
2023 e non abbiamo ancora nulla. 
Anche se c’è un’offerta». 

E però, come diceva prima, finora 
lei è stato direttore del 
Dipartimento Salute della Regione. 
Ha seguito tutto... 
«A monte ci sono aspetti di come le 
risorse sanitarie sono messe a 
disposizione. L’esercizio del 2022 si 
è chiuso a dicembre: è una anomalia. 
Va chiuso a febbraio, al massimo a 
marzo, altrimenti tutto il sistema 
lavora su una previsione». 

Colpa del Ministero 
dell’Economia e delle Finanze?
«Non è colpa del Mef. Ci sono 
posizioni molto diverse fra le 
Regioni: la Liguria con la più alta 
percentuale di popolazione anziana 
di contrappone alla Campania con 

popolazione più giovane. Ci sono 
esigenze diverse». 

Anche questo è un tema 
generale.
«Poi con il Covid il Galliera è stato 
coinvolto in maniera massiccia e si 
sono create difficoltà tra il 
personale: attribuzioni accessorie... 
indennità non date... fondi che 
incidono su istituti diversi...». 

Una gestione poco oculata da 
parte della dirigenza? (Neppure un 
euro per i medici, indennità di 25 mila 
euro per direttore generale, sanitario 
ed amministrativo).
«Non è mio costume rivolgere 
critiche al mio predecessore, ma mi 
permetto di dire che la gestione è 
stata condizionata. Tanto che 

adesso cercheremo di applicare il 
Decreto Calabria, con incremento 
dei fondi contrattuali dal 2018 fino al 
2021». 

Perchè tutto ciò non si è fatto 
prima? Ad iniziare dalle nuove 
assunzioni di infermieri. (L’ospedale 
in meno di due mesi ha perso 123 
unità, tra infermieri professionali ed 
Osa che sono andati in altri ospedali). 
«C’è un tema della gestione delle 
graduatorie del concorsone: le 
precedenze di alcune aziende 
sanitarie da rispettare». 

Ora ci sono anche da nominare i 
nuovi direttori sanitario (Francesco 
Canale ha detto di non volerlo più 
fare) ed amministrativo. 
«Per quanto riguarda quest’ultimo 

voi giornalisti avete fatto il nome di 
una dirigente della Regione. Per il 
direttore sanitario ho già in mente 
qualcuno, ma non dico chi: sarebbe 
una mancanza di rispetto verso i 
membri del Cda del Galliera al quale 
dovranno essere proposti a metà 
gennaio e che li nominerà». Come 
direttore amministrativo sembra 
confermata l’ipotesi di Stefania 
Moncini, dirigente della Regione. 
Per il ruolo di direttore sanitario si 
fanno i nomi di Gianni Andreoli, già 
direttore sanitario al Galliera dal 
2001 al 2005; di Michele Orlando, 
attuale direttore sanitario ad Alisa; 
di Giacomo Zappa, direttore 
dell’Igiene alla Asl Tre. 

La replica

Disservizio alla guardia medica, la Asl Quattro: organici dimezzati

kLa medicina generale 
Medico in servizio in ambulatorio

Emergenza
Sopra, ben 14 
ambulanze in 
attesa al pronto 
soccorso nella 
giornata del 27 
dicembre
A sinistra 
Francesco 
Quaglia
A destra
il progetto 
del Nuovo 
Galliera

Organici più che dimezzati in un 
anno nella Asl4. È la replica della 
direzione sociosanitaria e del 
distretto dopo le polemiche per le 
difficoltà nel Golfo del Tigullio dove 
il primo gennaio per tutto il 
territorio compreso tra Santo 
Stefano D’Aveto e Portofino era in 
servizio solo una guardia medica, 
dalle 8 alle 20. Difficoltà che hanno 
riguardato anche la guardia medica 
in Asl3: su 14 poli su cui è 
organizzato il servizio sono riusciti a 
funzionare solo 5 a causa della 
carenza di medici. In una nota, la 
direzione della Asl 4 “rassicura che 
la turnazione dei medici sui 7 poli di 

guardia medica viene monitorata e 
gestita quotidianamente, ruotando 
al meglio i professionisti disponibili 
di volta in volta, così da poter 
garantire la migliore copertura a 
tutto il territorio. Tutto questo 
senza pregiudicare la continuità 
assistenziale in funzione della sede 
di dislocazione del medico”. 
In molti, non riuscendo a contattare 
la guardia medica, hanno chiamato 
il 112 e sono stati dirottati al 118 con 
una impennata di codici verdi (lieve 
entità). «Resta evidente - dice però 
la Asl4 -, nonostante tutte le azioni 
di reclutamento e di sostegno 
messe in atto, la grave carenza di 

medici, che rispetto ad un numero 
ottimale per garantire la copertura 
dei poli pari ad una trentina, 
contava nel 2021 ben 32 medici 
titolari ed incaricati, mentre invece 
nel 2022 è di soli 14”. La carenza 
endemica sarebbe stata aggravata 
dall’apertura, da parte della 
Regione, dei nuovi ambulatori 
“festivi” che nelle Asl funzionano 
con i medici di medicina generale. 
La retribuzione oraria di un medico 
in questi ambulatori è di 70 euro 
contro i 30 percepiti da chi effettua 
la guardia medica. Una tariffa che 
avrebbe dirottato diversi medici. 
– l.nic.

Il direttore generale 
al suo primo giorno 

di insediamento 
punta il dito 

su una struttura 
costruita nell’800
e non più idonea 

Genova Cronaca

L’intervista

Quaglia “Il vecchio Galliera non funziona
ma nessuna colpa su medici e infermieri”

f
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Ho guardato l’iter 
del progetto 

del nuovo ospedale
iniziato nel Novanta

ed il numero di ricorsi 
Siamo nel 2023 

e non abbiamo nulla 
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Premette che non è un marziano 
arrivato dal cielo: che lui, Francesco 
Quaglia, fino al 31 dicembre scorso 
era direttore del Dipartimento della 
Salute in Regione. E sapeva quali 
erano (e sono) le criticità 
dell’ospedale Galliera. Chissà se ha 
condiviso le “saette” dell’assessore 
regionale Angelo Gratarola: per le 14 
ambulanze in attesa il 27 dicembre al 
pronto soccorso; ed i malati 24 ore 
sulle barelle. O meglio: i “fulmini” 
sull’ospedale che non ha “nascosto 
la polvere sotto il tappeto”, 
offuscando così il piano regionale 
per affrontare le festività natalizie.
Il nuovo direttore generale al suo 
primo giorno di insediamento 
(ufficiale), spedito al capezzale del 
“grande malato” soprattutto per 
ricucire il rapporto tra i vertici e i 
dipendenti, mette le mani avanti: 
«Le considerazioni di ordine politico 
non fanno parte del mio giudizio, 
ma non credo che vi siano stati 
attacchi al personale 
medico-sanitario ( peraltro in questo 
ultimo periodo non molto 
numeroso). Vi è un problema di 
carenza nell’organico che dovrà 
essere integrato già da gennaio, con 
l’assunzione di 25 infermieri e di altri 
35 ad inizio febbraio». 

Basta questo a spiegare le 
criticità del Galliera? 
«Questo è un tema generale. Poi ci 
sono le specificità di un ospedale 
con grossi problemi strutturali: 
iniziato a costruire nel 1873 ed 
entrato in servizio alla fine degli 
Anni Ottanta dell’Ottocento. 
Problemi che si sono appesantiti col 
tempo: è pacifico che nell’odierno 
debba funzionare con posti letto 
attrezzati in una struttura moderna, 
in grado di far fronte alle 
emergenze. Oggi ho guardato l’iter 

del progetto del Nuovo Galliera 
(pensato già alla fine degli Anni 
Novanta) ed ho visto il numero 
infinito di ricorsi. Oggi siamo nel 
2023 e non abbiamo ancora nulla. 
Anche se c’è un’offerta». 

E però, come diceva prima, finora 
lei è stato direttore del 
Dipartimento Salute della Regione. 
Ha seguito tutto... 
«A monte ci sono aspetti di come le 
risorse sanitarie sono messe a 
disposizione. L’esercizio del 2022 si 
è chiuso a dicembre: è una anomalia. 
Va chiuso a febbraio, al massimo a 
marzo, altrimenti tutto il sistema 
lavora su una previsione». 

Colpa del Ministero 
dell’Economia e delle Finanze?
«Non è colpa del Mef. Ci sono 
posizioni molto diverse fra le 
Regioni: la Liguria con la più alta 
percentuale di popolazione anziana 
di contrappone alla Campania con 

popolazione più giovane. Ci sono 
esigenze diverse». 

Anche questo è un tema 
generale.
«Poi con il Covid il Galliera è stato 
coinvolto in maniera massiccia e si 
sono create difficoltà tra il 
personale: attribuzioni accessorie... 
indennità non date... fondi che 
incidono su istituti diversi...». 

Una gestione poco oculata da 
parte della dirigenza? (Neppure un 
euro per i medici, indennità di 25 mila 
euro per direttore generale, sanitario 
ed amministrativo).
«Non è mio costume rivolgere 
critiche al mio predecessore, ma mi 
permetto di dire che la gestione è 
stata condizionata. Tanto che 

adesso cercheremo di applicare il 
Decreto Calabria, con incremento 
dei fondi contrattuali dal 2018 fino al 
2021». 

Perchè tutto ciò non si è fatto 
prima? Ad iniziare dalle nuove 
assunzioni di infermieri. (L’ospedale 
in meno di due mesi ha perso 123 
unità, tra infermieri professionali ed 
Osa che sono andati in altri ospedali). 
«C’è un tema della gestione delle 
graduatorie del concorsone: le 
precedenze di alcune aziende 
sanitarie da rispettare». 

Ora ci sono anche da nominare i 
nuovi direttori sanitario (Francesco 
Canale ha detto di non volerlo più 
fare) ed amministrativo. 
«Per quanto riguarda quest’ultimo 

voi giornalisti avete fatto il nome di 
una dirigente della Regione. Per il 
direttore sanitario ho già in mente 
qualcuno, ma non dico chi: sarebbe 
una mancanza di rispetto verso i 
membri del Cda del Galliera al quale 
dovranno essere proposti a metà 
gennaio e che li nominerà». Come 
direttore amministrativo sembra 
confermata l’ipotesi di Stefania 
Moncini, dirigente della Regione. 
Per il ruolo di direttore sanitario si 
fanno i nomi di Gianni Andreoli, già 
direttore sanitario al Galliera dal 
2001 al 2005; di Michele Orlando, 
attuale direttore sanitario ad Alisa; 
di Giacomo Zappa, direttore 
dell’Igiene alla Asl Tre. 

Emergenza
Sopra, ben 14 
ambulanze in 
attesa al pronto 
soccorso nella 
giornata del 27 
dicembre
A sinistra 
Francesco 
Quaglia
A destra
il progetto 
del Nuovo 
Galliera

Il direttore generale 
al suo primo giorno 

di insediamento 
punta il dito 

su una struttura 
costruita nell’800
e non più idonea 

Genova Cronaca

L’intervista

Quaglia “Il vecchio Galliera non funziona
ma nessuna colpa su medici e infermieri”
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Ho guardato l’iter 
del progetto 

del nuovo ospedale
iniziato nel Novanta

ed il numero di ricorsi 
Siamo nel 2023 

e non abbiamo nulla 
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